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«Г«Г«Г«Г«Газпром» хазпром» хазпром» хазпром» хазпром» хочет 250 доочет 250 доочет 250 доочет 250 доочет 250 долларовлларовлларовлларовлларов
Вадим ЛИВНЕВ

Российское ОАО
«Газпром» декларирует
намерение поднять в
2011 году цену на газ для
Беларуси, как мини�
мум, на треть. В резуль�
тате официальному
Минску, возможно, при�
дется отдать конт�
рольный пакет «Белт�
рансгаза» за долги.

Как сообщает
www.interfax.by, в матери�
алах к годовому собранию
акционеров «Газпрома»
сказано, что ОАО готово зак�
лючить договор о поставке в
Беларусь газа в будущем
году в объеме не более 22,5

млрд кубометров на общую
предельную сумму 5,625
млрд долларов. Нетрудно
подсчитать, что российс�
кий концерн хотел бы полу�
чать от нашей страны в
2011�м 250 долларов за ты�
сячу кубометров газа.

Между тем, среднегодо�
вая цена в текущем году для
Беларуси составит 180�185
долларов (что на 35�39%
меньше). А вообще пока
«Белтрансгаз» в односторон�
нем порядке решил платить
«Газпрому» по прошлогод�
ней ставке – 150 долларов
за тысячу кубометров.

Недавно российская мо�
нополия объявила, что бело�
русы уже задолжали ей 192
миллиона долларов. Более
того, такими темпами к
концу года сумма долга мо�

жет вырасти до 500�600
миллионов долларов.

В общем, «золотые вре�
мена» подходят к концу. По
оценке экономиста Елены
Раковой, только в 2004�2009
гг. Россия просубсидирова�
ла нашу экономику на 37,7
миллиардов долларов по�
средством дешевых энерго�
ресурсов. Однако дальше
такие расходы Кремль не�
сти не готов.

Скорее всего, газ для Бе�
ларуси в 2011 году будет
стоить дешевле, чем 250
долларов за тысячу кубо�
метров. Указанная цифра –
это верхняя планка, с кото�
рой начинает торговаться
продавец. В процессе пере�
говоров белорусскому пра�
вительству наверняка удас�
тся снизить цену.

Но в обмен на любую
скидку «Газпром» постара�
ется выторговать что�то для
себя. Тем более что недавно
Александр Лукашенко
объявил о готовности рас�
статься с контрольным па�
кетом «Белтрансгаза» —
правда, за хорошую цену.
Но российский вице�пре�
мьер Игорь Сечин особого
энтузиазма по этому пово�
ду не выразил, заявив, что
«Газпром» переплатил и за
50% акций белорусского
предприятия.

Так что, на большие
деньги за контрольный па�
кет «Белтрансгаза», види�
мо, можно особо не рассчи�
тывать. А вот за долги рос�
сияне заберут его с большим
удовольствием. К этому,
собственно, дело и идет.

«Г«Г«Г«Г«Говори правдовори правдовори правдовори правдовори правду!» под угрозой ликвидацииу!» под угрозой ликвидацииу!» под угрозой ликвидацииу!» под угрозой ликвидацииу!» под угрозой ликвидации
Мингорисполком

требует признать не�
действительной регис�
трацию Исследователь�
ско�просветительского
учреждения «Движение
вперед», программой ко�
торого является широко
известная кампании
«Говори правду!». Под�
готовительное судебное
заседание назначено на
10 июня.

В четверг, 3 июня, акти�
висты кампании получили
официальное уведомление
о том, что Главное управле�
ние юстиции, отдел ликви�
дации субъектов хозяй�
ствования Мингорисполко�
ма подало иск в Хозяйствен�
ный суд с требованием при�
знать недействительным
выданное ранее свидетель�
ство о регистрации. Среди
главной претензии к учреж�
дению «Движение вперед»
— то, что в документах лож�

но указан юридический ад�
рес.

Между тем в докумен�
тах значится адрес: Минск,
проспект Машерова, 54 – то
самое помещение, где офис
и находился все время, пока
после обыска 18 мая оно не
было опечатано. Напомним,
что в тот день облавы про�
шли у активистов кампа�
нии по всей Беларуси.

Подготовительное судеб�
ное заседание по иску о лик�
видации учреждения «Дви�

жение вперед» назначено на
10 июня в Хозяйственном
суде Минска. Однако уже
сегодня руководители и
юристы столкнулись с про�
блемой — они не могут со�
брать необходимую доку�
ментацию, которая находит�
ся в опечатанном офисе.

«Движение вперед»
было зарегистрировано 2
февраля этого года. Его ди�
ректор – Владимир Некля�
ев. Заместитель – Нина По�
хлопко.

Петр КПетр КПетр КПетр КПетр Кууууузнецов: «Сыновьям президентазнецов: «Сыновьям президентазнецов: «Сыновьям президентазнецов: «Сыновьям президентазнецов: «Сыновьям президента
придется несладкпридется несладкпридется несладкпридется несладкпридется несладко»о»о»о»о»
Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Координатор движе�
ния «За свободу» по Го�
мельской области Петр
Кузнецов рассказал «Са�
лідарнасці» как нахо�
дит в интернете людей
для оппозиции, почему
не может повлиять на
местную власть и что

будет, если завтра уй�
дет Лукашенко.

Петр Кузнецов родился
в Гомеле в 1981 году. В
юные годы успел стать лау�
реатом республиканских
конкурсов исполнителей на
народных инструментах.
Жил в неполной семье (мать
воспитывала двух детей),
финасовое положение кото�
рой было непростым. Поэто�

му, как он рассказывает,
был вынужден бросить уче�
бу на историческом факуль�
тете в Гомельском государ�
ственном университете
имени Франциска Скори�
ны. До прихода в политику
(2004 год) трудился рабо�
чим в пищевой отрасли и
заместителем директора
автошколы.

– Читал статью, в кото�
рой вы подводили итоги

прошлого года. Там, в час�
тности, было написано:
«Оппозиции больше нет в
стране, и это уже очень мно�
гим стало очевидно»…

– Я придерживаюсь чет�
кого мнения, что сейчас оп�
позицию нужно строить за�
ново. Она, к сожалению, ут�
ратила все рычаги влияния
на общество.

Окончание на с.8
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Министр экМинистр экМинистр экМинистр экМинистр экономики предлоономики предлоономики предлоономики предлоономики предложил создатьжил создатьжил создатьжил создатьжил создать
«национальног«национальног«национальног«национальног«национального чемпиона по ко чемпиона по ко чемпиона по ко чемпиона по ко чемпиона по коррорроррорроррупции»?упции»?упции»?упции»?упции»?
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Министр экономики
Николай Снопков, ра�
туя за либерализацию
экономики, выступил с
радикальным предло�
жением объединить Ми�
нистерство финансов и
Министерство по нало�
гам и сборам (МНС) в
единый орган. Между
тем экономисты увере�
ны, что в случае удачи
этого проекта Беларусь
получит национального
чемпиона по коррупции
и предлагают лучше уп�
разднить само Мини�
стерство экономики.

Предложение об объеди�
нении функций Минфина и
МНС глава Минэкономики
внес в администрацию пре�
зидента вместе с проектом
директивы о либерализа�
ции экономики, сообщает
interfax.by. Суть инициати�
вы в том, чтобы доверить од�
ному министерству осуще�
ствлять и выработку бюд�
жетно�налоговой политики
и контроль уплаты налогов.

Естественно, в самих
этих ведомствах данную
инициативу министра вос�

приняли критически, счи�
тая, что это может оказать
негативное влияние на до�
ходы бюджета.

Между тем, по мнению
главы аналитического цен�
тра «Стратегия» Леонида
Заико, предложение мини�
стра экономики не лишено
смысла. Однако с одной ого�
воркой.

— Действительно и Ми�
нистерство финансов и
МНС выполняют одну и ту
же функцию. Минфин ра�
ботает с бюджетом и пол�
ностью контролирует рас�
ходы по существу. А МНС
занимается налогами,
штрафами и пр., — отме�
чает экономист. — Но про�
блема в другом. Замгене�
рального прокурора как�то
заявил, что на первом мес�
те по уровню коррупции у
нас находятся Министер�
ство экономики и Минфин.
Если же Минфин объеди�
нить еще и с МНС, то полу�
ченное министерство ста�
нет национальным чемпи�
оном по коррупции. И тог�
да Минэкономики уйдет на
второй план. С точки зре�
ния аппаратных игр это со�
вершенно разумное пред�
ложение министра эконо�
мики увести из зоны вни�
мания и ответственности
свое ведомство.

Что же касается мирово�
го опыта, то в большинстве
стран, функции этих ве�
домств действительно вы�
полняет одно министерство.

— Хотя все может зави�
сеть от фантазии бюрокра�
тического аппарата, — от�
мечает экономист. — В Ве�
ликобритании вообще есть
целое министерство по фит�
нессу. Можно придумать и
отдельное министерство по
налогам, отдельное по сбо�
рам, отдельно сделать наци�
ональное агентство по штра�
фам. И все будет работать.
Но, как правило, во всем
мире все находится в одном
министерстве. Это разумно.
Министерство финансов
должно соблюдать и обеспе�
чить выполнение бюджета
и больше никому доверять
этого дело не стоит. Но я бы
сделал проще. Министер�
ство финансов можно оста�
вить, а лучше провести
трансформацию налоговой
системы. В этом случае
МНС превращается в госу�
дарственное казначейство
— небольшую структуру,
которая будет отслеживать
потоки. Оно также может
иметь свою финансовую по�
лицию, которая будет зани�
маться нарушениями фи�
нансового законодательства.
Это качественное измене�

ние внутри было бы более
важным.

По мнению Леонида
Злотникова, предложенное
министром экономики
объединение вряд ли как�то
существенно повлияет на
ситуацию. Не приведет оно
и к сокращению чиновни�
чьего аппарата.

— Как говорил небезыз�
вестный Анастас Микоян:
сокращать чиновников, то
же самое, что пугать ворон.
Вы их пуганули, они разле�
телись, а потом через пять
минут сели на то же место.
То же с чиновниками. Борь�
ба с воронами в белорусском
правительстве практикует�
ся, но что толку? Поэтому
надо не сокращать чиновни�
ков, а уничтожать целые ми�
нистерства. Мне симпатич�
ны многие, кто работает в
министерстве экономики,
но я это министерство зак�
рыл бы полностью. Оставил
бы там человек 30 и предос�
тавил им функции нацио�
нального агентства по эко�
номической политике. Ми�
нистерству финансов отдал
бы сбор налогов и выполне�
ние бюджета, но при этом
провел бы внутреннюю
трансформацию налоговой
системы. И хватило бы впол�
не человек 150�155 на всю
Беларусь.

Цена на гЦена на гЦена на гЦена на гЦена на газ для Белараз для Белараз для Белараз для Белараз для Беларуууууси моси моси моси моси можжжжжет быть снижет быть снижет быть снижет быть снижет быть снижена?ена?ена?ена?ена?
Инга ПЕТРОВА

В «Газпроме» не ис�
ключают, что решение о
снижении цены на газ
для Беларуси может
быть принято на госу�
дарственном уровне. Об
этом заявил в прямом
эфире радиостанции
«Эхо Москвы» пресс�сек�
ретарь председателя
правления ОАО «Газп�
ром» Сергей Куприянов.
При этом он заметил,
что если наша страна и
дальше будет продол�
жать платить за газ по
цене 150 долларов при
среднегодовой 187, то к

концу года долг может
достичь 1,5 млрд.

Сергей Куприянов под�
твердил, что среднегодовая
цена газа для Беларуси в
2010 году составит 187 дол�
ларов за 1 тысячу кубомет�
ров, а во втором квартале
2010 года 184,8 доллара.

«Если сравнивать с це�
нами поставки газа в дру�
гие страны бывшего Совет�
ского Союза, это вполне кон�
курентоспособная, если не
сказать одна из лучших цен
на пространстве бывшего
Советского Союза», – цити�
рует слова представителя
«Газпрома» агентство «Фин�
маркет».

Вместе с тем, по сло�
вам Куприянова, в «Газ�

проме» не исключают,
что решение о снижении
цены на газ для Белару�
си может быть принято
на государственном уров�
не.

«Если мы посмотрим на
Украину, то снижение
цены, которое получили
наши украинские потреби�
тели � это чисто государ�
ственное решение, которое
финансировалось, по боль�
шому счету, именно из го�
сударственного бюджета», �
подчеркнул представитель
«Газпрома».

«Это будет зависеть от
того, как пойдут перегово�
ры», � сказал он, напомнив о
ситуации с Украиной.

В то же время, еще в
конце мая Сергей Купри�

янов, озвучивая позицию
«Газпрома» по поводу бе�
лорусских долгов, утвер�
ждал, что любое новое со�
трудничество с Минском
возможно только после
того, как Минск распла�
титься за газ. До сих пор
Беларусь на призыв Моск�
вы погасить долг за газ не
откликнулась.

Но, судя по предполо�
жению представителя
«Газпрома», тема цены на
газ все�таки остается от�
крытой. По�видимому,
вместе с проблемами Та�
моженного союза она ока�
жется в центре внимания
на предстоящей двусто�
ронней встрече на высшем
уровне президентов Бела�
руси и России.
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Запрет на продажу пива не тоЗапрет на продажу пива не тоЗапрет на продажу пива не тоЗапрет на продажу пива не тоЗапрет на продажу пива не толькльклькльклько принес уо принес уо принес уо принес уо принес убытки,бытки,бытки,бытки,бытки,
но и подорвал доверие к властино и подорвал доверие к властино и подорвал доверие к властино и подорвал доверие к властино и подорвал доверие к власти
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Миноблисполком от�
менил запрет на продажу
пива и иных слабоалкоголь�
ных напитков в киосках на
остановках общественно�
го транспорта. Предпри�
ниматели с недоверием от�
неслись к данному послаб�
лению, но готовят обраще�
ния с аналогичной просьбой
в исполнительные комите�
ты других областей.

Так, из решения Миноб�
лисполкома №479 от
19.05.2009. исключена нор�
ма, которая запрещала торго�
вать пивом и слабоалкоголь�
ными напитками с объемной
долей этилового спирта не бо�
лее 7% “в торговых объектах,
расположенных на остановоч�
ных пунктах маршрутов об�
щественного транспорта”.

— Мы множество раз об�
ращались по этому поводу к

местным властям, — расска�
зал «Салідарнасці» лидер
РОО «Перспектива» Анато�
лий Шученко. — В прошлом
году написали во все област�
ные исполнительные комите�
ты не по одному обращению.
Провели саммит предприни�
мателей по пивной тематике.
Писали и в этом году. И вот,
наконец, свершилось. Безус�
ловно, это наша победа. Но не
все так гладко, как хотелось.
Малому бизнесу был нанесен
очень ощутимый урон. К
тому же сейчас речь идет о
разрешении торговать пивом
в павильонах с торговым за�
лом. Это значит, что надо бу�
дет их переоборудовать или
менять, что повлечет дополни�
тельные финансовые затраты.

По мнению Шумчено,
изменить свое предыдущее
решение чиновников под�
вигла плачевная экономи�
ческая ситуация.

— Не последнюю роль тут
сыграло и то положение, кото�
рое мы сегодня наблюдаем в

региональной экономике, а
также состояние, в котором
находится сегодня наша пив�
ная отрасль. Ранее местные
власти в лице облисполкомов
постоянно согласовывали свои
шаги по вопросам запрета тор�
говли пивом в киосках и пави�
льонах. Так досогласовыва�
лись, что почти по всей Бела�
руси перестали продавать пиво
в мелкорозничной торговле.
Сейчас, надеемся, такое согла�
сование пойдет в обратную сто�
рону. Конечно, лучше поздно,
чем никогда, но за это время
предприниматели потеряли
очень много денег. Многие
просто работали себе в убыток.
К тому же окончательно было
подорвано доверие к власти.
Даже в этих условиях, когда
должны вернуть пиво и мож�
но поставить павильон, пред�
приниматели задаются вопро�
сом: а не будет ли так, что че�
рез год к тебе придут и ска�
жут опять «убирай».

Напомним, что запрет на
торговлю пивом и иными

слабоалкогольными напит�
ками с объемной долей эти�
лового спирта не более 7% в
киосках на остановках обще�
ственного транспорта был
введен в Минской области в
конце лета 2009 года на ос�
новании решения Миноб�
лисполкома №479 от
19.05.2009. Данное решение
было принято на основании
постановления Совмина
№317 от 06.03.2006, кото�
рое, с одной стороны, также
вводило ограничения на тор�
говлю пивом в определенных
местах (учебных заведени�
ях, в заведениях системы
здравоохранения и т.д.), а с
другой стороны, предостави�
ло облисполкомам и Минго�
рисполкому право вводить
дополнительные ограниче�
ния на своих территориях.

Сейчас «Перспектива»
готовит обращение в испол�
нительные комитеты дру�
гих областей с просьбой
также разрешить продажу
пива в киосках.

10 претензий МИДа Белар10 претензий МИДа Белар10 претензий МИДа Белар10 претензий МИДа Белар10 претензий МИДа Беларуууууси к Россииси к Россииси к Россииси к Россииси к России
В Министерстве инос�

транных дел Беларуси
выставили ряд претен�
зий к России, в том числе
по экспорту нефти, цене
на газ и ограничению дос�
тупа на российский рынок
белорусской техники.

Действующая российс�
кая экспортная пошлина на
нефть является особо весо�
мым изъятием из режима
свободной торговли, а взима�
ние с 1 января 2010 года вы�
возной таможенной пошлины
на отдельные категории неф�
тепродуктов, поставляемые в
Беларусь из России, наруша�
ет положения международ�
ных обязательств Российской
Федерации, заявили «БЕЛ�
ТА» в Министерстве иност�
ранных дел Беларуси.

– Внутренняя российская
цена на газ существенно ниже
цены на газ в Беларуси даже
с учетом транспортных издер�
жек. Это создает существен�
ные ценовые преимущества
для российских компаний и
производимых ими товаров
как на внутреннем, так и на
белорусском рынке и по сути

является фронтальной субси�
дией всей российской эконо�
мике. Ограничением также
является предоставление
ОАО «Газпром» исключи�
тельного права на экспорт
газа, что является мерой не�
тарифного регулирования
внешней торговли, – отмети�
ли в белорусском внешнепо�
литическом ведомстве.

МИД напоминает, что в
настоящее время в торговле с
Беларусью иностранными
государствами применяются
28 ограничительных мер, в
том числе 9 антидемпинго�
вых и 5 специальных защит�
ных. Наибольшее количество
ограничительных мер приме�
няет Российская Федерация
(12), Украина – 6, ЕС – 4, Ин�
дия и США – по две, Молдова
и Кыргызстан – по одной.

– Ограничительные меры,
применяемые Российской
Федерацией, наносят наи�
больший экономический
ущерб, что обусловлено объе�
мом торговли и близостью
экономических связей меж�
ду нашими странами, – под�
черкивают в министерстве.

Так, в России созданы не�
равные конкурентные усло�

вия для белорусских произ�
водителей, участвующих в
тендерах системы государ�
ственных закупок. Суще�
ствует ограничение доступа
белорусских товаров к сис�
теме российских государ�
ственных закупок в виде ус�
тановления ценовых префе�
ренций в размере 15% толь�
ко для поставщиков россий�
ских товаров. Указанные
преференции распространя�
ются только на ограничен�
ный перечень белорусских
товаров. Введены ограниче�
ния на доступ белорусской
автомобильной и комму�
нальной техники, произво�
димой на территории Рос�
сии, к закупке федеральны�
ми органами исполнитель�
ной власти и субъектами РФ
с использованием субсидий.

Существует запрет на
распространение льготных
условий кредитования в рос�
сийских банках с субсиди�
рованием процентных ста�
вок и приобретения сельхоз�
техники в лизинг. Данная
мера относится к запрещен�
ным в трактовке ВТО импор�
тозамещающим субсидиям.
Применяются ограничения

доступа белорусской авто� и
сельхозтехники для реали�
зации сельскохозяйствен�
ным товаропроизводителям
и сельскохозяйственным по�
требительским кооперати�
вам на условиях лизинга.

Процедура осуществле�
ния государственного вете�
ринарного и лабораторного
контроля Российской Феде�
рации за содержанием анти�
биотиков в белорусской про�
дукции животного проис�
хождения, а также отсут�
ствия генно�модифициро�
ванных микроорганизмов и
меламина организована та�
ким образом, что создает
технические барьеры по до�
ступу белорусской продук�
ции на рынок России. Кро�
ме того, в России существу�
ют неравные условия по ре�
гистрации предельных опто�
вых цен на лекарственные
средства белорусского и рос�
сийского производства. Это
снижает ценовую конкурен�
тоспособность экспорта бело�
русских лекарств на россий�
ский рынок, так как новые
условия устанавливают пре�
ференции для российских
субъектов хозяйствования.
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Официальный профсоюз МАЗа согласилсяОфициальный профсоюз МАЗа согласилсяОфициальный профсоюз МАЗа согласилсяОфициальный профсоюз МАЗа согласилсяОфициальный профсоюз МАЗа согласился
на непона непона непона непона неполную рабочую неделю за счет работниклную рабочую неделю за счет работниклную рабочую неделю за счет работниклную рабочую неделю за счет работниклную рабочую неделю за счет работникововововов

Еще в середине мая на�
ниматель и входящий в
Федерацию профсоюзов
Беларуси профсоюз про�
мышленности подписали
постановление о переходе
предприятия в июне�июле
на неполную рабочую неде�
лю. Причем работники по�
лучат заработную плату
за фактически отрабо�
танное время, и не полу�
чат 2/3 от тарифной
ставки за простой, как
это положено по закону.

Как сообщил сайту
www.praca�by.info председа�
тель профкома профсоюза
промышленности Михаил
Будай, пока завод работает
полную рабочую неделю.
Хотя приказ не отменен.

– Если загрузки не будет,
тогда будет неполная неделя.
Пока загрузка есть, – пояс�
нил председатель профкома.

— А почему профсоюз
согласился на простой за счет
работников, если по закону
положено оплачивать 2/3 та�
рифной ставки (оклада) за

частичный простой по вине
нанимателя?

– Ну… Я не вижу прика�
за сейчас, я не могу так ори�
ентироваться заочно, что там
нарушено.

– Так вы же его подписы�
вали.

– Там, по�моему, не про�
стой. Мы обсуждали, к юрис�
там ходили. Приказ подготов�
лен в соответствии с Трудовым
Кодексом. Вот мы добились,
что работаем эту неделю пол�
ную. А наниматель хотел боль�
ше гулять. Вы же не знаете, с
каким предложением выхо�
дил наниматель. Мы все взве�
сили, на профкоме обсудили
и приняли такое решение.

– А что предлагал нани�
матель?

– Ну буду, я еще вам рас�
сказывать, что предлагал на�
ниматель… Народ знает, –
заверил Михаил Будай.

Как рассказали рабочие
предприятия, приказ в ос�
новном коснулся работников
ИТР и рабочих, выполняю�
щих вспомогательные рабо�
ты. По две пятницы в июне
и июле они работать не бу�
дут, причем за свой счет.

По мнению руководителя
юридической службы Бело�
русского конгресса демокра�
тических профсоюзов Елены
Еськовой, приказ, подписан�
ный директором МАЗа и
председателем профкома
официального профсоюза,
нарушает трудовое законода�
тельство.

Комментарий юрслужбы
БКДП был напечатан в бюл�
летене Свободного профсою�
за металлистов (СПМ) «Рабо�
чее слово».

«В своем приказе об уста�
новлении неполной рабочей
недели администрация
МАЗа ссылается на ст. 32 Тру�
дового кодекса (ТК), где в пе�
речне существенных условий
труда упоминается установ�
ление или отмена неполного
рабочего времени. Более того,
работников МАЗа предуп�
реждают, что если они отка�
жутся продолжать работу с
изменившимися условиями
труда, то контракт с ними
будет расторгнут согласно
п.5 ст.35 ТК. Применение
ст.ст.32 и 35 ТК в данном слу�
чае необоснованно. Согласно
ст.118 ТК неполное рабочее

время может устанавливать�
ся по соглашению между на�
нимателем и работником.
Наниматель не вправе в од�
ностороннем порядке уста�
навливать работникам пред�
приятия неполное рабочее
время без их согласия. В при�
казе�постановлении МАЗа
указано, что неполная рабо�
чая неделя устанавливается
в связи со снижением спроса
на продукцию, образованием
складских запасов автомо�
бильной и прицепной техни�
ки, нехваткой средств на за�
купку материалов и комп�
лектующих изделий. Следо�
вательно, имеет место вре�
менное отсутствие работы по
причине производственного
и экономического характера,
что ст.34 ТК квалифициру�
ется как простой. В соответ�
ствии со ст.71 ТК во время
простоя не по вине работника
заработная плата не может
быть ниже двух третей уста�
новленной ему тарифной
ставки (оклада)» – поясняет�
ся в комментарии юрслуж�
бы БКДП.

УУУУУчредительное собрание сочредительное собрание сочредительное собрание сочредительное собрание сочредительное собрание солиглиглиглиглигорскорскорскорскорской первички БНПой первички БНПой первички БНПой первички БНПой первички БНП
пришлось провести повторнопришлось провести повторнопришлось провести повторнопришлось провести повторнопришлось провести повторно

Первичная организа�
ция Белорусского неза�
висимого профсоюза ра�
ботниц швейного пред�
приятия СООО «Дельта
стиль» провела повтор�
ное учредительное со�
брании. Наниматель и
городские власти вся�
чески препятствуют ле�
гализации организации.
Однако профсоюзные ак�
тивисты намерены до�
вести начатое дело до
конца.

Как сообщает пресс�
служба БНП, причиной про�
ведения повторного собра�
ния стал официальный от�
каз Солигорского райиспол�
кома в регистрации первич�
ки. Чиновники посчитали,
что профсоюз пропустил ус�
тановленные сроки на обра�
щение в регистрирующий

орган. К тому же, по мнению
председателя райисполкома
г�на Римашевского, подан�
ное заявление подписано не
уполномоченными лицами.

– Нам не разъяснили,
чьи они хотят видеть под�
писи в документе, – расска�
зала председатель Солигор�
ской региональной органи�
зации БНП Наталья Мих�
нюкевич. – А что касается
сроков, то нужно сказать,
что мы весь год только и
делали, что всем доказыва�
ли, что люди хотят создать
свой профсоюз.

Кроме регистрации, у
первички возникли пробле�
мы с офисом. Руководство
СООО «Дельта стиль» в оче�
редной раз отказало проф�
союзу в аренде помещения,
сославшись на то, что они
сами арендуют помещения
у ОАО «Купалинка».

– Ожидать содействия
со стороны администрации

не приходится, поэтому мы
самостоятельно нашли по�
мещение для офиса первич�
ки, – отметила Наталья
Михнюкевич. – Несмотря
на затягивание процесса ре�
гистрации, наши активис�
ты не теряют надежды и не
опускают руки, потому что
действительно хотят свой
профсоюз. Главное, чтобы
это желание оставалось и
впредь.

На сегодняшний день
существует и еще одна про�
блема. До недавнего време�
ни администрация СООО
«Дельта стиль» отказыва�
лась от перечисления проф�
союзных взносов безналич�
ным путем. Однако Солигор�
ский районный суд обязал
нанимателя соблюдать за�
конное требование БНП.

– Решение суда о понуж�
дении к перечислению
профвзносов в безналичном
порядке вступило в закон�

ную силу, – подтвердил
правовой инспектор БНП
Алексей Скрипаль. – В бли�
жайшее время профсоюз
получит постановление о
возбуждении исполнитель�
ного производства.

По мнению профсоюз�
ных скептиков, зарегистри�
ровать первичную органи�
зацию в нашей стране не�
возможно. Профсоюзные
активисты не раз сталкива�
лись с нарушением прав
граждан на объединение.

Тем не менее, история
первички БНП работников
СООО «Дельта стиль» может
стать ярким примером того,
что и в условиях современ�
ного политического режима
нужно создавать профсоюз�
ные организации и бороть�
ся за их легализацию. Так
считают в Белорусском не�
зависимом профсоюзе.

www.praca�by.info

www.praca�by.info
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Как только первич�
ная организация Бело�
русского независимого
профсоюза (БНП) ра�
ботников ОАО «Белши�
на» выразила готов�
ность вступить в кол�
лективные переговоры,
наниматель предупре�
дил председателя пер�
вички Михаила Устино�
вича об увольнении. По
словам профсоюзного
лидера, ему удалось убе�
дить директора в оши�
бочности такого реше�
ния.

Как сообщает пресс�
служба БНП, первым шагом
профактива, предпринятым
после того, как были полу�
чены регистрационное сви�
детельство и печать органи�
зации, стало решение об
участии в предстоящих кол�

лективных переговорах по
заключению колдоговора.

– Мы проинформирова�
ли о своем решении гене�
рального директора завода
Дмитрия Катеринича, –
рассказал председатель
первички Михаил Устино�
вич. – На его имя было на�
правлено письмо с предло�
жением обсудить проблем�
ные вопросы, которые при�
дётся решать в ходе перего�
воров.

В ответ на это админист�
рация сначала потребовала
подтвердить статус первич�
ки БНП и заверить копию
регистрационного свиде�
тельства, полученного в ис�
полкоме. Хотя с момента
перерегистрации организа�
ции прошло чуть больше
полугода.

Убедившись в легально�
сти профсоюза, наниматель
согласился на его участие в
переговорах. Однако при

этом предупредил предсе�
дателя первички Михаила
Устиновича об увольнении.

Кроме того, по словам
профсоюзного лидера, у ад�
министрации сразу появи�
лись претензии к его работе.

– Меня пригласили к ге�
неральному директору, – рас�
сказал Михаил Устинович.–
Я подумал, что разговор пой�
дет о предстоящих перегово�
рах. Но директор показал
приказ о моём увольнении.
Я, честно сказать, так и зая�
вил ему, что это полная
чушь! А поскольку это про�
исходит накануне перегово�
ров по новому колдоговору, то
я не могу не связать его ре�
шение с моей профсоюзной
деятельностью.

По словам профсоюзно�
го лидера, у него с дирек�
тором состоялся продол�
жительный разговор, пос�
ле которого появилась уве�
ренность, что приказ об

увольнении все�таки отме�
нят.

– Я предупредил дирек�
тора о последствиях такого
решения. Я сказал ему, что
этот вопрос будет поднят на
уровне БНП и БКДП. После
чего разговор перешёл в
другое русло. Мы обсудили
предложения нашей орга�
низации. В конце беседы
мы пожали друг другу
руки. Я надеюсь, что при�
каз о моем увольнении бу�
дет отменен. Директор по�
просил подготовить доку�
менты к переговорам и ска�
зал напоследок: «Не думаю,
что ваше увольнение пойдёт
на пользу предприятию».
Документы мы подготовим
и будем заниматься перего�
ворами, – резюмировал
профсоюзный лидер.

Председателем профсо�
юза стал замминистра здра�
воохранения

Прокуратура не считает угрозы и шантажПрокуратура не считает угрозы и шантажПрокуратура не считает угрозы и шантажПрокуратура не считает угрозы и шантажПрокуратура не считает угрозы и шантаж
фактами нарфактами нарфактами нарфактами нарфактами нарушения прав рабочихушения прав рабочихушения прав рабочихушения прав рабочихушения прав рабочих

Руководство первич�
ной организации Бело�
русского независимого
профсоюза (БНП) ра�
ботников ОАО «Гродно
Азот» напрасно пона�
деялось на то, что ви�
новные в нарушении
прав членов профсоюза
понесут должное нака�
зание. Гродненская об�
ластная прокуратура,
вслед за районной, не
нашла в действиях на�
чальников цехов, угро�
жавших рабочим уволь�
нением и лишением
льгот, ничего противо�
правного.

Напомним, в феврале
2010 года четверо членов
БНП направили председа�

телю первички Сергею Ан�
тусевичу заявления о фак�
тах дискриминации по
признаку принадлежнос�
ти к независимому проф�
союзу. Начальники цехов,
угрожая работникам и их
детям, которые также тру�
дятся на предприятии
«Гродно Азот», лишением
премии и увольнением,
заставляли активистов
выйти из БНП. На основа�
нии этих фактов профсо�
юз обратился в прокурату�
ру Октябрьского района
Гродно.

Нарушители трудовых
прав отделались всего лишь
разъяснительной беседой.
Сотрудники прокуратуры
тогда не посчитали нужным
выслушать ни потерпевших
работников, ни руководство
профсоюза. Тогда БНП об�

ратился в вышестоящий
орган.

Как рассказал сайту
www.praca�by.info предсе�
датель первички Сергей
Антусевич, поначалу в об�
ластной прокуратуре к про�
блеме отнеслись с должным
вниманием. Жалоба акти�
вистов была направлена на
повторное рассмотрение.
Потерпевших работников
внимательно выслушали.
Однако выводы были сдела�
ны те же, что и в первый
раз: факты давления на ра�
ботников, по утверждению
прокуратуры, не подтвер�
дились.

«Проверка показала, что
каких�либо объективных
данных, подтверждающих
факт оказания давления на
членов БНП, с целью пону�
дить их к выходу из проф�

союза, получено не было. В
связи с этим, оснований для
принятия мер прокурорско�
го реагирования по указан�
ным в Вашей жалобе фак�
там, не имеется», – говорит�
ся в ответе прокуратуры,
адресованном профсоюзу.

– Мы не собираемся ос�
тавлять этот вопрос. Мы и
дальше будем бороться, –
заявил Сергей Антусевич. –
Вместе с юристом мы озна�
комимся с материалами
дела, и тогда будем решать,
что делать дальше. Мы счи�
таем, что по данным фактам
прокуратура обязана нака�
зать виновных.

Директор согласился с
тем, что увольнение проф�
союзного лидера не прине�
сет пользу предприятию

www.praca�by.info

www.praca�by.info
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Байнету примерБайнету примерБайнету примерБайнету примерБайнету примеряют кяют кяют кяют кяют кандалыандалыандалыандалыандалы
Александр КЛАСКОВСКИЙ,
«Белорусские новости»

Люди из идеологи�
ческой обоймы уверя�
ют публику: никаких
там твиттер�револю�
ций наше руководство
не боится! Хочется в
таком разе заострить
вопрос с пролетарской
прямотой: тогда како�
го ч�черта чиновники
(в том числе — в пого�
нах, а может быть,
прежде всего они) ста�
вят на уши полстра�
ны?

Приближение 1 июля
— дня, когда обретет силу
указ № 60 о регламента�
ции Байнета, — напряга�
ет и нервирует провайде�
ров, другой связанный с
интернетом бизнес (в прин�
ципе любой нормальный
бизнес сейчас без Сети как
без рук), работников веб�
СМИ, простых юзеров…

Постановления, приня�
тые для расшифровки
указа, задали кучу работы
(регистрация сайтов и
прочее). Вдобавок — мно�
гие вещи не расшифрова�
ли, а только запутали.

Тут несколько причин.
Во�первых, не все чиновни�
ки рубят фишку в тонко�
стях Всемирной паутины.
Во�вторых, логика функ�
ционера проста как огу�
рец: лучше перебдеть. От�
сюда доведение идеи до
абсурда — типа запретить
анонимный вай�фай или
регистрировать мириады
почтовых ящиков.

Ну и, в�третьих, тума�
ну в формулировках мог�
ли напустить специально.
Чтобы никто толком не
врубался — и чтобы любо�
го можно было при нужде
прижучить в два счета: по�
чему нарушаем, гражда�
нин?

Как подметил полито�
лог Валерий Карбалевич,
«государство создает усло�
вия, когда не нарушать не�
возможно, а потом граж�
дан наказывают». Не со�
блюл отчетность в бизне�
се, глотнул пива в неполо�
женном месте, улизнул от
тотальной дактилоско�

пии, не украсил себя та�
лисманом�фликером —
виноват, кругом виноват!

Теперь вот бдение раз�
ных строгих инстанций
распространится и на Бай�
нет. И, как отмечают сете�
вые комментаторы, отны�
не любого юзера за десять
минут можно сделать пре�
ступником.

При этом люди, что по
должности потеют в пид�
жаках при 30 градусах
Цельсия, расскажут вам в
оправдание драконовских
мер тысячу и одну сказку
про страшных педофилов
и бомбистов в Сети. На са�
мом деле тут другие фо�
бии. Легко читается ба�
нальная боязнь хозяев вы�
соких кабинетов потерять
контроль над страной, по�
терять власть.

Сеть априори нервиру�
ет всякого рода охраните�
лей. Людям из тайной по�
лиции крамола будет ме�
рещиться везде. Тут уж
кто на что учился. Но беда
в том, что перед очередны�
ми выборами охранители
из окружения, похоже,
сыграли на чувствитель�
ной струнке первого лица.
Убедили: этих отвязных
интернетчиков надо при�
жать указом. Запад поши�
пит и проглотит. Зато у
нас и в виртуальном изме�
рении все будет схвачено.

В итоге на тонкую ма�
терию пошли с дубиной.
Ведь интернет — отнюдь
не помойка. Сегодня это
могучая производитель�
ная сила, фактор прогрес�
са, развития высоких тех�
нологий, перевода эконо�
мики на инновационные
рельсы. Короче, всего
того, о чем так печется
ныне начальство, прозрев�
шее после закрытия не�
фтяного офшора.

Между тем деловой сег�
мент уже натопырился. На
встрече представителей
интернет�бизнеса, прошед�
шей в столице 4 июня, ре�
шено напрямую апеллиро�
вать к Администрации
президента, правительству
и Оперативно�аналитичес�
кому центру (именно эта
приближенная к главе го�
сударства спецслужба пра�
вит бал в «упорядочении»
Байнета).

Крик души взываю�
щих таков: новое законо�
дательство содержит ряд
системных ошибок, кото�
рые способны привести к
уничтожению националь�
ного интернет�бизнеса.
Если надеть на него кан�
далы, инновационные про�
екты уйдут в тень и все
такое.

Указ № 60 с веером по�
становлений�спутников
уже называют виртуаль�
ным Чернобылем. Зама�
нить в нашу «зону» инвес�
торов в сфере IT�индуст�
рии, и не только, станет
еще проблематичнее.

Это экономические по�
тери. В плане пресловутой
социальной стабильности
власть тоже отнюдь не вы�
игрывает. Почитайте ком�
менты: радикально поли�
тизировались даже юзе�
ры�пофигисты, поскольку
в их глазах власть сейчас
замахивается на святое —
сетевую вольницу. Сиде�
ли тихо в интернете —
сейчас могут выйти на
улицу.

Возникла инициатива
ukaz60.net — как легко до�
гадаться, за отмену указа.
Растет число подписей под
соответствующим обраще�
нием. Со своей стороны,
лидеры отечественного
интернет�бизнеса решили
создать общественную
организацию для защиты
корпоративных интересов.

В общем, нет худа без
добра: указ № 60 дал тол�
чок самоорганизации
масс, способствует крис�
таллизации нашего граж�
данского общества.

Введение некоего подо�
бия китайского файрвола
тоже не добавит симпатий
к власти. И особенно со
стороны молодежи, чье со�
стояние умов и так трево�
жит вертикальных това�
рищей.

Между тем именно
фильтрацией контента на
китайский манер и грозит
попавший в сеть проект по�
ложения о порядке огра�
ничения доступа к «ин�
формации, запрещенной
к распространению в соот�
ветствии с законодатель�
ными актами».

Предусматривается
система белого и черного

списков. Причем перечень
сайтов, доступ к которым
надлежит перекрывать,
будут формировать пред�
ставители целого ряда
структур — от прокурату�
ры до налоговой инспек�
ции.

Особо отметим преро�
гативу «органов, осуще�
ствляющих оперативно�
розыскную деятель�
ность». У нас таковых —
гм�гм — более чем…

При этом — какое изя�
щество слога! — ограниче�
ние доступа деликатно
именуется услугой. Одна�
ко сервис навязчив: «Госу�
дарственным органам и
организациям, а также
организациям образова�
ния, культуры услуги по
ограничению доступа ока�
зываются в обязательном
порядке без запроса».

Это значит, что в вузах,
отделениях связи и других
местах вам будут априори
предлагать казенное веб�
меню. В такие же рамки
вгонят владельцев интер�
нет�кафе. Да и частных
провайдеров могут прину�
дить к обкорнанному сер�
вису. Чтобы вбили пункт о
«фильтрации базара» в ти�
повой договор с пользова�
телем. В итоге и с домаш�
него компьютера на кра�
мольные — с точки зрения
госидеологов да спецслуж�
бистов — сайты не попа�
дешь.

Может выглядеть при�
мерно как с кабельным ТВ.
Помните политические
зачистки каналов? И кто,
скажите на милость, у
клиентов спрашивал?

В принципе, если не�
кий сайт попадет в чер�
ный список, то на иници�
аторов такого решения
можно будет пожаловать�
ся в суд. Но это называет�
ся: доказывай, что ты не
верблюд.

«Существование таких
черных списков само по
себе является нарушени�
ем права на свободу выс�
казывания», — отметил в
интервью «Белорусским
новостям» Андрей Басту�
нец, юрист, заместитель
председателя Белорус�
ской ассоциации журна�
листов.

По его мнению, циви�
лизованным был бы поря�
док с точностью до наобо�
рот: не нравится ведом�
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ству некий ресурс — пусть
подает иск. И тогда у дру�
гой стороны будет возмож�
ность защищаться в суде
превентивно.

Но такой вариант для
нас утопичен. Наведение
порядка в Байнете отдают
на откуп разного рода ох�
ранителям, цивильным и
в погонах. А мы уже зна�
ем, как широко и своеоб�
разно могут они тракто�
вать, например, закон о
противодействии экстре�
мизму.

Вот некоторое время
назад брестским чекистам
попал в руки задержанный
на таможне элитарный
журнал «Arche». И они
сразу нарыли там кучу эк�
стремизма! Хорошо еще,
что у более высокого на�
чальства, надо понимать,
хватило соображения спу�
стить дело на тормозах. Но
времени и нервов у сеяте�
лей разумного, доброго,
вечного из редакции эли�
тарного журнала бдитель�
ные охранители отняли
изрядно.

При этом один бравый
чин из КГБ не таясь сфор�
мулировал миссию своей
службы как борьбу с вред�
ным направлением мыслей.
Потом, кстати, пошел на
повышение. И, наверное, не
один он так трактует свою
миссию, даже не подозре�
вая, что повторяет формули�
ровки из классической ан�
тиутопии Оруэлла.

Спецслужбы нужны
любому государству. Но
они должны работать стро�
го в рамках, знать свое ме�
сто. Иначе получается по�
лицейское государство.

Старая максима: война
— слишком серьезное
дело, чтобы доверять ее ге�
нералам. Интернет (вклю�
чая войну против настоя�
щих веб�угроз) — тоже
слишком серьезное дело,
чтобы доверять его спец�
службам.

Наверху, кажется, ста�
ли въезжать, что переги�
бают. Но эти открутки по
мелочам — мол, не бой�
тесь, почтовые ящики ре�
гистрировать не будем! —
напоминают заботу о чело�
веке, которому примеря�
ют кандалы: не жмет?

Сентенция о мусоре и демократииСентенция о мусоре и демократииСентенция о мусоре и демократииСентенция о мусоре и демократииСентенция о мусоре и демократии
Сергей АВЕРЬЯНОВ

Существует точка
зрения – чистота на
улицах и степень демок�
ратии в стране тесно
взаимосвязаны. Это,
мол, обратно пропорци�
ональная зависимость –
то есть чем меньше де�
мократии, тем чище
вокруг. И я тут сложил
этот паззл окончатель�
но.

Вспомнился случай,
рассказанный одним из
коллег: приехали как�то раз
в Беларусь финские журна�
листы. Им, как водится, все
показывали. В том числе об�
ратив внимание гостей и на
чистоту в Минске.

– Да, согласились пред�
ставители пишущей братии
– чисто у вас. Но мы видели
страну, где еще чище – это
Северная Корея.

Такой вот случай из
жизни.

К чему это я? Да как в анек�
доте – музыка навеяла. Вер�
нее, новость о том, что в Бела�
руси планируется ужесто�
чить административную от�
ветственность граждан за выб�
рос мусора в неположенном
месте. Начальник отдела ис�
пользования и охраны вод Ми�
нистерства природных ресур�
сов и охраны окружающей
среды Татьяна Слиж поясни�
ла, что речь идет о так назы�
ваемом мелком мусоре, кото�
рый по классификации не от�
носится к отходам. То есть о
мелком бытовом мусоре, со�
общает «БЕЛТА».

Есть и соответствующее
поручение Совмина.

Есть и нерешенные вопро�
сы: например, кто будет штра�
фовать человека, который, к
примеру, на остановке бросил
мусор мимо урны.

Так вот о демократии и
чистоте. Честно говоря, на
Западе бывает грязновато.
Кучи мусора в совершенно не
подходящих для этого местах
доводилось видеть и в Риме,
и в Варшаве, и в других горо�
дах. Тут в систему укладыва�

ется – демократия наличе�
ствует, и мусор тут как тут.

Правда, встречаются си�
туации, когда эта схема раз�
бивается вдребезги. Напри�
мер, Россия. Там ни демок�
ратии, ни чистоты. Но Россия
вообще частенько не уклады�
вается ни в какие теоремы и
даже аксиомы.

Но оставим соседям их
мусор, а также споры о демок�
ратии. Давайте думать, что
делать со своим.

Теоретически, конечно,
можно поставить на каждой
остановке милиционера –
при этом количество сотруд�
ников в системе МВД навер�
ное даже позволяет реализо�
вать этот план – и введем
штрафы. Кинул окурок – де�
сять тысяч. Причем если вы�
рученные со штрафов сред�
ства пускать на увеличение
штата дворников, то вокруг
станет еще чище. Панацея?
Вполне может быть.

Но: по сути это не реаль�
но. Потому что все равно бу�
дут мусорить. Оглянутся, убе�
дятся, что постового нет – и
бац, окурок мимо урны. По�
чему? Да черт его знает. Пси�
хология такая.

Тут как�то недавно в ма�
шине ехал. И передо мной
машина. Вижу, плакатик сто�
ит у обочины – «Не мусоришь
дома, не сори на дороге». Или
что�то в этом духе. И вот сра�
зу после плакатика из окна
впереди едущей машины вы�
совывается рука и вытряхи�
вается пепельница. Полетели
«бычки» по дороге. Не знаю –
может, он плакат не прочел.
А может, наоборот, из духа

противоречия окурки высы�
пал.

Еще незабвенный профес�
сор Преображенский говорил
о бардаке в головах. Оттуда и
туалеты грязные.

Можно решить проблему
бардака в головах штрафами?
Государство убеждено, что да.

То есть под носом у инс�
пектора никто ничего, конеч�
но же, не выбросит. А вот если
нет «всевидящего ока» – без
проблем.

Итак, будем плодить инс�
пекторов или решать пробле�
му бардака в головах? Что�то
же упущено в воспитательном
процессе, если подросший
субъект бросает мусор себе
под ноги!

А с чего ты про демокра�
тию�то начал? – спросите вы.
А потому, что, с моей точки
зрения, связь между мусором
и демократией все�таки есть.
И она заключается в том, что
если субъекту, чтобы не му�
сорить, необходимо «всевидя�
щее око», то такой субъект до
демократии не дорос. Потому
что он безответственное суще�
ство. И ему нужен пастух.

И пока большая часть на�
селения – безответственные
существа – их надо пасти. А с
ними нельзя иначе. По�ино�
му они завалят себя мусором
с головой, а то и чего похуже.

Поэтому построение в
стране демократии целесооб�
разно начинать с себя, люби�
мого. Бросать мусор в урну, а
не мимо. Тогда и стоящий
рядом постовой заскучает от
безделья и пойдет занимать�
ся чем�нибудь более нужным
обществу.
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– Так что вы предлагаете?
– Повышать качество ме�

неджмента. В оппозиционных
структурах должна произой�
ти профессионализация. Ска�
жем, в 2006 году Сергей Ка�
лякин был руководителем
избирательного штаба едино�
го кандидата Милинкевича.
Но Сергей Калякин – публич�
ный политик, он никакого от�
ношения к политтехнология�
ми не имеет!

Нужно вводить в оппози�
ционные структуры, в том
числе на лидирующие пози�
ции, новых людей. Нельзя
давить все новое. Когда в БНФ
появилась новая поросль, то
это привело к войне – старые
пытались не допустить новых.

Нужно формировать
структуры, которые будут
опираться на сотрудничество
с общественными организа�
циями – они живут пробле�
мами конкретных целевых
групп, но нуждаются в поли�
тическом лобби.

Необходимо создавать
средства массовой информа�
ции, плотно сотрудничать с
независимыми СМИ.

– А что сделали в оппози�
ции вы?

– Самым главным дости�
жением я считаю создание с
нуля, практически без чьей�
либо помощи, новой дееспо�
собной структуры – инициа�
тивы «Гомельский демокра�
тический форум».

Обычно при создании но�
вых организаций, партий в
них приходят люди, которые
уже состояли в других оппо�
зиционных структурах. Мы
же привлекаем новых людей.

 «Гомельский демократи�
ческий форум» занимается
поддержкой общественных
инициатив, молодежными
программами, просветитель�
ской работой.

Могу также добавить, что
непосредственно мною созда�
ны два средства массовой ин�
формации: бюллетень «Го�
мельский форум» и сайт
«Сильные новости».

Еще я стал автором пер�
вой в Беларуси интерактив�
ной правозащитной энцикло�
педии. Уникальный мульти�
медийный сборник докумен�
тов, фильмов, лекций, каса�
ющихся прав человека, рас�
пространяется на СD среди
студентов�юристов, целевых
групп.

– Вы сказали, что привле�
каете в свои структуры но�
вых людей. А откуда эти
люди?

– Некоторые выходили на
нас после ознакомления с на�
шими печатными материала�
ми. А вот, например, Дмит�
рий Степанец, который был
кандидатом на местных вы�
борах от движения «За свобо�
ду», пришел к нам через ин�
тернет�сайт – он очень долго
комментировал новости, и мы
решили его найти.

У каждого своя индиви�
дуальная история. Если не
сидеть на месте, а быть заин�
тересованным в том, чтобы
что�то начинало двигаться, то
оно будет двигаться. А если
сидеть и хныкать, что выбо�
ров нет, то ничего не получит�
ся. Потому что под «наблюде�
ние» за выборами никто к вам
не придет.

– А вы имеете влияние на
то, что происходит в Гомеле?

– Думаю, никто в регио�
нах Беларуси не может похва�
статься отлаженными меха�
низмами влияния на события
в городе и действия властей.
Дело в том, что наша власть в

определенном смысле «отмо�
роженная». (Как говорится, у
кого что болит, тот о том и го�
ворит – если они оппозицию
называют «отморозками»,
значит, они этим и страдают.)

Власти скорее сделают
хуже, чем покажут, что спо�
собны прислушаться к мне�
нию другой стороны. Они не
реагируют ни на просьбы, ни
на заявления, ни на требова�
ния, ни на ультиматумы. Т.е.
прямых путей сотрудниче�
ства с властями даже по ло�
кальной тематике у нас нет.

Единственное исключе�
ние – в конце прошлого года
удалось провести совместный
круглый стол представителей
НГО и местных властей по воп�
росу соблюдения прав ребен�
ка. Но властям это было надо
только потому, что на этот круг�
лый стол приехал человек из
ООН, которая финансирует
программу по возрождению
чернобыльских регионов.

Влиять на действия влас�
тей мы можем лишь косвен�
но. К примеру, через публи�
кации в наших СМИ мы до�
бились открытия круглосу�
точного магазина и запуска
горячей воды в квартире у
жителя города, который один
с этой проблемой справиться
не смог.

Вообще нужно отметить,
что ситуация с отношениями
между оппозицией и властя�
ми у нас значительно хуже,
чем в других областях, к при�
меру, в Могилевской. Пресс
здесь сильнее.

– Что интересного почер�
пнули, общаясь с народом во
время предвыборной кампа�
нии активистов движения
«За свободу»?

– Ходит байка, согласно
которой гадалка нагадала
Лукашенко, что здесь будет
его могила. Поэтому он вроде
Гомельскую область сильно не
любит.

Вообще в это можно пове�
рить. Посмотрите хотя бы на
это – если взять все даты из�
брания Александра Григорь�
евича президентом, то ока�
жется, что сумма их цифр
крутятся вокруг числа 21.

Вспомните: 10.07.94 –
1+7+9+4=21, 09.09.2001 –
9+9+2+1=21 и 19.03.2006 –
1+9+3+2+6=21.

– За решение каких про�
блем вы бы взялись, будь у
власти?

– У нас много проблем…
Во�первых, отсутствие систе�
мы госуправления…

– ?!
– Да, она отсутствует, по�

тому что персонализирован�
ная система – это не есть сис�
тема госуправления, это сис�
тема удержания власти. Если
завтра Лукашенко уйдет,
апарат будет парализован на�
долго. Вся система выстрое�
на так, чтобы ему подчинять�
ся. На местах решают не ло�
кальные проблемы, а те, что
им спустили сверху.

Это грандиозная пробле�
ма. Меня удивляет недально�
видность Александра Григо�
рьевича: он мог бы подумать,
что если даже он хочет оста�
вить своему сыну страну (ка�
кому угодно), то эта система
его не примет – система зато�
чена под него лично. Когда он
уйдет, в стране начнется вой�
на между кланами.

– Как в руководстве СССР
после смерти Сталина?

– Да, но тогда хоть суще�
ствовала компартия, которая
была коллегиальным органом
и регулировала конфликты.
Здесь же не будет ничего.
МВД, КГБ, госконтроль, по�
гранкомитет начнут грызть�
ся. Сыновьям президента
придется несладко. На месте
Лукашенко я бы об этом по�
думал.

– Каковы ваши планы на
будущее?

– У меня есть обязатель�
ство перед собой: никуда не
уезжать, пока в стране ниче�
го не изменится. У меня была
возможность во время «оран�
жевой революции» остаться
в Киеве и работать там в од�
ной из многочисленных поли�
тических структур, была воз�
можность по примеру брата
уехать жить в Санкт�Петер�
бург. Но у нас слишком уж
много людей уезжает, слиш�
ком много уходит.

Окончание.
Начало на с.1


